

833 - A - 6





SECRETARIA

DE

HACIENDA Y CREDITO PUBLICO



Mexicali, B.C., marzo 16 de 1921.

Señores
Fernando Torreblanca
y Lic. Alfonso Anaya.
México, D.F.

Muy queridos amigos:

Acabo de recibir la simpática filípica de sus Señorías, de fecha 8 de los corrientes; la he leído detenidamente y tras sereno examen de conciencia concluyo por declarar, honradamente, que no la merezco. I digo que no la merezco, no porque dejo de reconocer mi falta. Antes bien, he pesado la gravedad de ésta con relación al correctivo que se me impuso y aun encuentro que el pequeño pero "enchiloso" abogado Don Alfonso estuvo en esta ocasión bondadoso al suavizar la mano y el estilo,.... Menos hicieron ciertos trasnochadores barrenderos para ganarse mayor y más enérgica requisitoria! Así que, dicho lo anterior, debo solo esperar que se me otorge amplio y magnánimo perdón, siquiera sea en mérito de la sinceridad con que entono este mea culpa, sin intentar usar del supremo derecho de todo condenado: la defensa. Que por débil que la mía pudiera ser, quizá hubiese persuadido a Uds. en parte de que, a más de mi peculiar y atávica abulia, circunstancias especiales me impidieron escribirles a mi llegada, como eran mis mejores deseos.

Si Uds. conocieran este insoponible poblacho que es Mexicali, comprenderían cuán difícil es aquí olvidar, y menos a los amigos que ocupan un lugar predilecto en nuestro corazón. De modo que, lejos de olvidarlos, a cada momento los recuerdo y extraño más, hasta el grado de que los domingos los sigo y acompaño con el pensamiento en todas y cada una de las distintas fases de nuestras agitadas andanzas de esos días: de frontón(?) a Frontón.

I por hoy pongo aquí fin a esta porque no quiero que se demore. En carta por separado les escribiré pronto, dándoles detalles de lo que es esto. Con recuerdos cariñosos para el dormilón P.P. Bulnes, Andrés, Chavez y demás amigos, reciban un fuerte y sincero abrazo de quien de veras los quiere y extraña.

Mexicali, B.C., abril 15 de 1921.

Sr.D.
Fernando Torreblanca
México, D.F.
Muy querido amigo: -

833-A-6

Como ofreci hacerlo, hoy tengo el gusto de escribirle mas ampliamente que la vez anterior, y es mi propósito cansarlo un poco pues que pienso contarle algo de lo que es la vida en este lugar.

Mexicali, antiguo dominio de S.M. Don Esteban I, es un pueblito mediocre que pudo haber llegado a ser durante la época de su prosperidad una poblacioncita decente y habitable, con solo haberlo querido asi quienes en mala hora lo gobernaron. Pero es el caso que no sucedió tal cosa, y Mexicali vuelve a ser, sin la vida artificial del juego y el alto precio del algodón, lo que puede ser cualquier poblacho que no tenga elementos propios de vida. Apenas si las cincuenta cantinas y algunos salones de baile, amen de las "pupilas" del célebre Tecolote, consiguen arrastrar a unas cuantas decenas de gringos ingenuos que vienen en calidad de turistas a colocarse las grandes papalinas y que les espriman "bolsas" y bolsillos.

Sin embargo de todo, predomina aqui la creencia de que se resolverá satisfactoriamente la crisis que esta región está sufriendo, en vista de que hay fuertes capitales invertidos en maquinaria, implementos y obras de canalización, que no podrán ser abandonados por los agricultores del valle.

Por lo que a mi toca, debo decirle que he tenido bastante que hacer con la aduanita esta, de felices memorias. Y no porque actualmente tenga importancia, sino por lo desorganizada y enredada que se me entregó. Ya se imaginará Ud. que después de tanto tiempo como esta región estuvo sustraída al gobierno del centro, ateniéndose a legislaciones y órdenes locales, hube de encontrarme con infinidad de hábitos y procedimientos viciosos que me han dado mucha guerra antes de conseguir desterrarlos por completo. Pero poco a poco voy aventajando en mi propósito de ponerla al corriente, lo que espero conseguir pronto. Cuando recibí se me entregó con un atraso de tres meses en todas las cuentas y un sin fin de documentos pendientes de trámite, por lo que, como antes le digo he tenido para no aburrirme.

Como la Camara de Comercio en esta da como un hecho la cuestión de la zona libre para esta región, y como frecuentemente se acercan a mi los interesados en la exención de derechos de ciertos artículos con el objeto de informarse si tengo instrucciones sobre el particular, le agradeceré me diga que hay de cierto a este respecto, pues hasta la fecha nada se me ha comunicado oficialmente. Sobre





SECRETARIA

DE

HACIENDA Y CREDITO PUBLICO



4

este asunto mucho me temo que si la Secretaria no estudia detenidamente el caso, ni lo reglamenta en debida forma, va a abundar el "pasto de coyotes" .

Cuando platique con nuestro buen amigo Andres le ruego decirle que no me he olvidado de estudiar la conveniencia del negocio del frontón en esta, pero que por informes que tengo creo que Tijuana es más a propósito para el objeto en vista de estar muy cerca de San Diego y Los Angeles y por ser además, con motivo de las carreras de caballos, el punto de reunión de miles de turistas. Pienso darme una vueltecita por aquel lugar y entonces escribiré a Andres mi opinión sobre el particular.

He estado deseando hacer un viaje a San Diego o Los Angeles para conocer aquello, pues se me asegura que es una delicia visitar en este tiempo la playas. Cuando lo realice tendré el gusto de contarle algo de lo que mas me haga abrir la boca .

Por separado envio a Ud. un bultito conteniendo tres camisas que me haran favor de ponerse Ud., Anaya y Chavez .

De mi casa me escriben que mi hermano Gustavo ingresó al fin a la Escuela de Agricultura, y como esto se debe indudablemente a su bondadosa recomendación, una vez más le agradezco de todo corazón su valiosa ayuda, que en este caso, vino a realizar una grande aspiración de mi viejo y querido padre.

Con recuerdos cariñosos para los buenos amigos Anaya, Bulnes, Andres, Chavez, y mis mejores deseos por su personal bienestar y el de su apreciable familia, reciba un sincero abrazo.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

TELEGRAFOS NACIONALES



Telegrama recibido en México, D. F.

3 sp

8 Mexicali B C 28 el 30 Oct 921
21.6.96 pd d3pm sf rd 12.15 pa

833-77

Fernando Torreblanca,
Srío. Particular C. Presidente Republica.

Participole que hoy llegué a esta con felicidad
dándole cariñosos recuerdos de mi familia y mios. E A de la A.

A Melendez

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

Todo telegrama debe llevar el sello de la oficina

6
MI

Telegrama

Oct. 31 de 1921.

A. Meléndez,
Admor. Aduana.
Mexicali, B. C.

J. 863 - Enterado con gusto su llegada ésa.- Retorno usted y apreciable familia cariñosos recuerdos.- Con pena participole hoy murió Papá Bulnes. Afectuosamente.

F. Torreblanca,
Secretario Particular.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS



TELEGRAMAS NACIONALES

[Handwritten signature]



TELEGRAMA RECIBIDO EN

1 Tuxco Gro 6 junio xviji 10 44 pd d 9.

Antonio Galván Duque.

833 M

Ruégole activar encargo recomendé Agustín González,
por serme urgencia. Gracias.

+ Amador
+ Amador

r 19.20.

5.3.31.12 10 10 131 - 113
12 0 17

8

Telegrama.

junio 7 1924

A Melendez
Taxco, Gro.
(1 jun 6)

SP.D.82b.-Suyo ayer. Su encargo entregado a Agustín González. Recibí
asimismo su carta mayo 31 y desde luego procedí como ofrecí. Afmte.

Oficial Mayor
A. Galván Duque

GD.ff